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輻射日菜擴散香港
政府今禁賣者坐監

菠菜白蘿蔔碘超標 災區5縣食品急停進口

香 港 文

匯報訊(記者

鄭 佩 琪 ) 輻 射 菜

「殺入」香港。港府首

次從3個日本進口蔬菜樣

本驗出碘131含量超標，其

中菠菜超標9倍，連續進食一

年所吸收的輻射量等於照10張X

光肺片；另外2個白蘿蔔樣本碘含

量分別超標1.6倍及7倍。為阻止受污

染食品流入香港，港府昨根據《公眾衛

生及市政條例》宣布，今天中午12時起

禁止日本千葉、櫪木、茨城、群馬及福島

共5個縣，於本月11日後收割、加工或包裝

的蔬果、奶、肉類、家禽、活生或冷凍海產

等食品進口香港，以及禁止在港供應或出

售。「禁令」今天緊急刊憲，違者最高罰款

10萬元及監禁12個月。
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港府本月12日起檢測日本抵港食品的輻射量，至今
累計檢測共288個批次。食物及衛生局副局長梁卓偉昨
日在跨部門記者會上表示，當局昨在空運到港的47個
批次中，發現同一批次的2個白蘿蔔樣本，每公斤碘含
量分別達260貝可及800貝可，高於每公斤100貝可上
限；另一批次的菠菜樣本碘含量測出1,000貝可，超標9
倍。有關食品相信於千葉縣生產或加工，已經即時封
存，將會銷毀。

凍肉水果難倖免 再售罰10萬囚1年
梁卓偉說，如以正常食用計算，連續一年進食碘含

量超標9倍的菠菜，所吸收輻射量相等於照10張X光肺
片或1/16次電腦掃描；連續一年進食碘含量達260貝可
的白蘿蔔，所吸收輻射量相等於照2/3張X光肺片；他
說，已預期會有受輻射污染的食物運抵香港，但當局
的化驗措施有效防止受污染食物流出市場。
食環署署長梁卓文表示，因應情況，決定根據香港

法例《公眾衛生及市政條例》(第132章78B)發出命令，
受日本大地震影響的千葉、櫪木、茨城、群馬及福島
共5個縣，在本月11日以後生產或收割的食物，包括
奶、奶粉、奶類產品、蔬菜及水果嚴禁進口香港。
食安中心昨晚補充，除上述食品，禁止從該5個縣收

割、製造、加工或包裝的冷凍或冷藏野味、肉類和家
禽、禽蛋及活生、冷凍或冷藏水產品進口、供應或出
售。有關命令今天緊急刊登憲報，中午12時正式生
效。任何人違反命令，即屬犯罪行為，最高罰款10萬
元及監禁12個月。

百佳惠康齊聽命 崇光存貨照下架
崇光百貨超市發言人昨表示，現時沒有售賣來自日

本千葉縣的菠菜及白蘿蔔，為讓顧客安心，來自群馬
縣的水果蔬菜存貨，雖然於地震前入口，亦一律下架
及停售，強調現時由日本入口的食品均有食環署的衛
生證明，可安心食用。百佳及惠康超市均表示，會跟
隨食安中心指引。
九龍城一間專售日本入口生果的店舖負責人昨表

示，日本大地震以來，已減少由日本重災區入口生
果，故港府的決定對其影響不大。但他指出，日本核
電廠輻射危機，令港人對日本產品信心大減，連日來
購買日本食品的巿民減少20%至30%，希望政府做好
把關工夫，讓巿民安心購買日本食品。
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核污或飄至港 天文台料2至3周
香港文匯報訊（記者 郝君兒）日本核電廠洩漏的輻

射飄至冰島，香港天文台按照氣流走向預測，日本輻
射未來3天都不會吹至香港，但天文台台長李本瀅表
示，根據1986年切爾諾貝爾事故經驗，香港於事故發
生後2至3星期才錄到輻射量微升，不排除日本核輻射
在相若時間內飄到香港，天文台會密切留意。

氣團橫流向西 回頭影響間接
天文台助理台長梁榮武表示，天文台分析過本港

空氣樣本及水塘的食水樣本，並無受日本福島核事
故影響，市民毋須擔心。他重申日本與香港距離
3,000多公里，而且目前氣團橫流向西走，就算影響
完冰島之後再回頭，對香港的影響都很間接。至於
日本核污染擴散至海洋的問題，梁榮武則指日本的
黑潮都是向東北方向流動，按目前情況，香港的海

水不會受污染。

「切」氣流曾襲港 放射性物質低
梁榮武強調，切爾諾貝爾核電廠位於本港西北面，

當年香港正值氣流下游地帶，事故後香港曾錄得核輻
射微升，但放射性物質低得沒影響市民健康，現時日
本氣流向西走，主軸暫時不會影響香港。
因應市民對日本核事故的關注，天文台特別增強服

務，包括發放未來3天抵港氣團的預測路線圖及輻射監
測站的實時輻射數據，並製作教育短片在
「YouTube」、「上亞厘畢道facebook」及「路訊通」發
放，及舉辦公眾講座。
李本瀅又強調，天文台多年來持續在大亞灣核電站

附近檢測輻射情況，全數沒有超標，天文台會持續監
察，遇有問題會即時向市民通報。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會
特別財務委員會昨討論有關保安局的新年
度撥款時，各立法會議員均因應最近發生
的福島核危機，質疑特區政府在應對類似
事件時的應急計劃是否有效可行。有議員
稱，在過去9年，特區政府都沒有進行過

「大亞灣應變計劃」中最大規模的「全面
指揮和管制演習」，擔心一旦發生核事
故，當局缺乏有足夠經驗的人士應對。保
安局局長李少光承認，由於03、04年

「太忙」未進行大型演習，但會舉行一些
相關的事故演習，明年亦將會再做一次大
型演習，包括撤退東坪洲人士。

民主黨議員涂謹申在會上質疑，大亞灣
應變計劃中寫明，「全面指揮和管制演習」
應為每3年舉行一次，但特區政府自01年
後便無再進行相關演習，「當時參與演習
的政府人員，經過這麼長的時間，可能已
經轉職和退休，負責應對事故部門的人員
可能已沒有相關演習的記憶，當他們應對
真的意外時可能會有很大問題」。

「大亞灣安全時刻掛在心」
李少光在回應時強調，特區政府對大亞

灣核電站的安全是「每時每刻掛在心
裡」，亦可以向香港市民保證，當局對有
關的安全問題絕不會掉以輕心。

他說，各相關部門不時就大亞灣應變計
劃進行測試，如01年曾進行過大型演
習，而因應05年世貿部長級會議、08年
奧運馬術及09年東亞運都做了大型演
習，規模僅比01年時小一些，只是沒有
做大亞灣核電站20公里內的人撤退，即
對東坪洲的人士進行撤退演習。李少光續
說，鑑於福島核事故，特區政府正檢討有
關應變計劃，在將來測試中做得更完善，
並於明年進行一次大型演習，包括協助東
坪洲居民的撤退演習。就有議員希望，能
有更多市民參與未來的緊急事故演習計
劃，他則指，保安局稍後會考慮。

另外，專業會議議員梁美芬建議，當局
應安排議員去參觀大亞灣核電廠，了解核
電站的運作情況，可減少無必要的恐慌。
李少光答應，會與環境局局長邱騰華商
量，研究安排陪同議員去參觀該核電站。

馬拉尼人質慘劇令全港市民哀痛，死因庭經過

28天審訊，還原了馬尼拉人質慘劇的真相，讓市

民看到菲律賓當局在救援行動上的重大失誤，也

看到港人在危難時展露的人性光輝。雖然死因庭

的判決沒有法律上的強制性，但毫無疑問菲律賓

當局須對慘劇負上最大責任。特區政府應將有關

報告盡快送交菲律賓當局，一方面希望菲方汲取

血的教訓，杜絕類似慘劇重演；另一方面要求菲

方對受害人作出賠償，以展示負責任的態度。同

時，特區政府應向受害人施以援手，協助他們盡

快擺脫慘劇的夢魘。

馬尼拉人質慘劇導致港人8死7傷，事件雖然已

經過去多月，但港人仍然悲憤難息，要求為死難

者尋求真相和討回公道。死因庭在28日的研訊過

程中，共傳召了41名證人，檢視了170份提堂證

物，並且罕有地要求陪審團回答44條是非題，務

求以公開公正的態度還原慘劇真相，讓外界看到

菲律賓當局在救援行動上指揮不力、負責官員掉

以輕心、警方設備落後訓練參差等事實。正是由

於菲律賓當局的連串失誤，最終導致了8條港人性

命無辜犧牲。同時，研訊亦還原了慘劇中，遇害

領隊如何英勇保護團友，冒險求援，團友為保護

家人與兇徒搏鬥，也看到妹妹以身軀為兄長擋子

彈的感人一幕，在那個煉獄般的旅遊巴內，處處

可見人性的光輝。

雖然死因庭的責任是查明案發經過，確定8名死

者的致死原因，並非要查究民事責任，但研訊結果

證實了菲律賓當局在事件上負有不可推卸的責任。

菲律賓當局應根據死因庭報告，追究相關責任。由

於受害人通過民事訴訟索償存在不少技術上的困

難，而且訴訟曠日持久，受害人及家屬也未必能應

付龐大的訴訟開支，特區政府應代受害人向菲方交

涉，要求菲律賓當局向所有受害人作出合理的賠

償。對於涉案的政府官員及警隊高層，菲方也要追

究刑責，還受害人一個公道。

這次慘劇不僅導致8名港人死亡，更拆散了多個

美滿家庭，倖存者也遭受嚴重的身心創傷，特別是

部分受害人由於不符合保險公司的賠償定義，未能

取得賠償，將來的生計前路茫茫，亟需社會的支

援。當局應關注他們各種生活及醫療上的困難，及

時向他們施以援手。保險公司也應考慮到事件的特

殊性，運用酌情權向受害人發放一定的保險金，以

解他們燃眉之急。同時，社署應定期派員為慘劇的

受害人提供心理援助，令他們可以盡快平復傷痛，

重過新生活。

(相關新聞刊A2版)

食物及衛生局副局長梁卓偉昨天表示，檢

測到由日本運港的白蘿蔔及菠菜輻射含量超

標。港府決定今日起，禁止日本受輻射影響

五個縣的奶類製品及蔬果入口，肉類亦要有

官方合格證明才可進口。日本核電站核災

難，已對空氣、土壤、地下水和海水構成長

期核污染危害，因此日本核危機帶來的農產

品危機，範圍將不斷擴大，品種將不斷增

加，時間將不斷推延，本港作為日本農產品

和食品的主要入口地區，禁止日本農產品入

口應該寧緊勿鬆，以避免通過食品輸入核輻

射對市民健康造成損害。同時，當局應盡快

協助業界增加農產品和各類食材的進口渠道

及尋找替代品，緩解市場供應緊張以及對日

式食肆帶來的衝擊。

日本核危機帶來的農產品危機，範圍正在不

斷擴大。日本政府21日根據《原子能緊急特別

措施法》規定，已禁止受輻射影響五個縣生產

的菠菜和青菜的流通和銷售，同時禁止櫪木縣

的牛奶銷售，港府的決定只是跟隨日本政府的

決定而已。禁止奶類製品及蔬果入口的日本五

個縣，包括福島縣、千葉縣、櫪木縣、茨城縣

及群馬縣，是日本傳統的蔬果基地和魚米之

鄉，被稱為日本的菜籃子。而東京向來是日本

食品出口的重要中轉站，令人擔心受核輻射污

染五個縣的食品經東京向四周出口。亞洲多個

國家和地區已對來自日本的食品提高檢驗等

級。美國食品暨藥物管理局22日表示，美國將

停止從日本受輻射污染地區進口乳製品和農產

品。現時本港的進口申報制度只要求申報食物

來自哪個國家，不必申報產自哪個省縣，難以

知悉食物是否來自受輻射影響的地區。因此，

當局除了要求入口商進一步申報產自哪個縣

市，禁日本農產品入口更要寧緊勿鬆，因為檢

測工作量巨大，容易百密一疏，在入口環節上

從嚴從緊，可有效保障本港食物安全。

日本核電站核輻射導致農產品遭污染，一些

日本農民已經在忍痛割菜倒牛奶。日本超市牛

奶脫銷，所有農產品供應緊張，貨源緊缺。中

國內地部分省區已經增加蔬菜供給支援日本。

奇怪的是，仍然有日本農產品出口包括香港在

內的世界各地。鑒於日本農產品對本國的供應

已經緊張，日本宜禁止農產品出口，一方面緩

解國內供應緊張，另方面也避免給入口日本農

產品的地區的民眾帶來憂慮和困擾。

(相關新聞刊A6版)

社
評

W
E

N
 W

E
I 

E
D

IT
O

R
IA

L
菲方責不可卸 必須作出賠償 禁日本農產品入口寧緊勿鬆

中電釋大亞灣08年控制棒故障
香港文匯報訊 （記者 文森）昨有報道稱，在查閱國

家核安全局網頁有關大亞灣核電站的文件後，發現該局
曾多次特派專隊到廠例行檢查，去年揭發蒸氣機沖洗不
當，機身留有橡膠圈和釘書釘；2008年局方展開「臨界
點」測試時，更發現2號機組核燃料裝卸儲存系統與控
制棒同時出現故障，控制棒運作不順被卡住，但廠方一
直未公布事件。中電發言人昨強調當年評定事故與核安
全無關，亦已在網上公布及知會國家核安局。

港樓宇抗震7度 年內交風險報告
香港文匯報訊（記者 鄭治

祖）特區政府首次透露，當
局於數年前開始一項顧問研
究，評估香港發生地震的風
險，及對香港樓宇建築可能
產生的影響，包括是否需要
在設計上增加樓宇的抵禦力
等，而有關研究已進入最後
階段，將於年內就報告諮詢
立法會發展事務委員會。
在立法會昨日舉行的特別

財委會上，民建聯立法會黨
團召集人葉國謙指出，香港
雖非處於地震帶，但日本早
前發生9級大地震後，當局

應考慮撥款進行研究，從中
研究地震對於香港樓宇的影
響，以決定是否有需要提升
其安全程度等。
屋宇署署長區載佳在回應

時指，港樓宇雖沒有防震設
計要求，但當局一直規定樓
宇設計須抵禦時速250公里
的陣風，故相信亦有一定的
強度抵禦地震︰「根據估
計，目前香港已設計抵禦強
風的樓宇，如果地震發生去
到『修訂麥加利地震烈度表』
6至7度，樓宇基本安全，也
不會引起很大的損毀。」

香港文匯報訊（記者 郝君兒）日本核
事故擴散，不單日本「核電廠武士」冒
死搶修核電站外，一名在日本工作的香
港居民亦置生死於度外，面對餘震不
斷、核輻射持續擴散的威脅，仍堅決留
在福島，目前在當地一間收容中心當義
工，為失去家園或家人的日本災民煮
食。
入境處於日本大地震後，至今收到

7,200多宗查詢及2,000宗求助，目前仍有
13名港人未能成功聯絡上。候任入境處
處長陳國基昨日透露，過去一日入境處
再成功聯絡兩名原本報稱失蹤的港人，
其中一人身在泰國，另一名長期在日本
工作的港人，目前正在福島，該名港人
表示正在收容中心做義工，為災民煮
食，暫時無意返港。
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■梁卓偉表示，檢測到從日本運抵香港的白蘿蔔及
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